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Zusammenfassung

        

          
Ziel: Die Radiological Society of North America (RSNA) entwickelt seit 2003 ein elektronisch verfügbares Lexikon standardisierter radiologischer Terme (RadLex) zur Erstellung strukturierter Befundberichte und zur Indexierung von Lehrarchiven. Ziel der Studie war es, das Lexikon (Version 1 – 2007) ins Deutsche zu übertragen und eine effiziente Online-Termsuche zu implementieren. Material und Methoden: RadLex Version 1 – 2007 enthält 6303 Terme in neun Hauptkategorien. Zwei Radiologen übersetzten das Lexikon unabhängig voneinander unter Verwendung medizinischer Wörterbücher. Unterschiedlich übersetzte Terme wurden danach im Konsensusverfahren erneut begutachtet und übersetzt. Für die sprachenunabhängige Termsuche wurde das Verfahren der morphosemantischen Indexierung verwendet. Dabei werden Terme durch einen textverarbeitenden Algorithmus in kleinste bedeutungtragende Einheiten zerlegt und mit sprachenspezifischen Subwortlexika abgeglichen. Ergebnisse: Insgesamt wurden 6240 von 6303 Termen (99 %) übersetzt. Dabei handelt es sich um 3965 deutschsprachige (z. B. Kniegelenk), 1893 lateinische (z. B. Vena subclavia), 359 mehrsprachig kombinierte (z. B. laterales medulläres PICA-Segment) und 23 englische Terme (z. B. endoleak), die auch im deutschen Sprachraum verwendet werden und beibehalten wurden. Der Online-Termbrowser erlaubt eine sprachenunabhängige Termsuche in RadLex (deutsch/englisch) und darüber hinaus die Suche radiologischer Terme in anderen weitverbreiteten medizinischen Terminologien (z. B. ICD 10). Termhierarchien und -übersetzungen werden übersichtlich dargestellt und die Komplexität der Suche kann schrittweise erweitert werden. Schlussfolgerung: Das von der RSNA entwickelte, elektronisch verfügbare Lexikon RadLex (Version 1 – 2007) liegt nahezu vollständig in deutscher Sprache vor und kann über einen Online-Termbrowser mit effizienter Suchfunktionalität eingesehen werden. Dies ist eine wichtige Voraussetzung für die zukünftige Vergleichbarkeit nationaler und internationaler indexierter radiologischer Untersuchungsergebnisse und die Interoperabilität elektronischer Lehrarchive.


      
        
Abstract

        

          
Purpose: Since 2003 the Radiological Society of North America (RSNA) has been developing a lexicon of standardized radiological terms (RadLex) intended to support the structured reporting of imaging observations and the indexing of teaching cases. The aim of this study was to translate the first version of the lexicon (1 – 2007) into German and to implement a language-independent online term browser. Materials and Methods: RadLex version 1 – 2007 contains 6303 terms in nine main categories. Two radiologists independently translated the lexicon using medical dictionaries. Terms translated differently were revised and translated by consensus. For the development of an online term browser, a text processing algorithm called morphosemantic indexing was used which splits up words into small semantic units and compares those units to language-specific subword thesauri. Results: In total 6240 of 6303 terms (99 %) were translated. Of those terms 3965 were German, 1893 were Latin, 359 were multilingual, and 23 were English terms that are also used in German and were therefore maintained. The online term browser supports a language-independent term search in RadLex (German/English) and other common medical terminology (e. g., ICD 10). The term browser displays term hierarchies and translations in different frames and the complexity of the result lists can be adapted by the user. Conclusion: RadLex version 1 – 2007 developed by the RSNA is now available in German and can be accessed online through a term browser with an efficient search function. This is an important precondition for the future comparison of national and international indexed radiological examination results and the interoperability between digital teaching resources.
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